

SOMMELANS

(Aisne, canton de Neuilly-Saint-Front, arrond. de Château-Thierry,
50 hab.)



Sommelans (Aisne). Église Saint-Éloi, façades sud de la nef et du transept.

CONSTRUISTE autour du XIII^e s., l'église Saint-Éloi de Sommelans devait, à l'origine, être bâtie sur un plan en croix latine, mais le bras Nord du transept a aujourd'hui disparu, de même que la plupart des ouvertures primitives. La partie la mieux conservée de l'édifice — et aussi la plus ancienne — est le chœur, dans lequel la tradition romane est encore sensible : son chevet plat est percé d'un triplet en plein cintre surmonté d'un oculus, qui suggère une datation proche de la fin du XII^e s. Le bras Sud du transept est légèrement postérieur, et témoigne de l'influence qu'a pu exercer dans la région l'architecture de la cathédrale de Soissons : on retrouve notamment les mêmes éléments décoratifs dans les archivoltes surmontant les ouvertures : renoncules terminées par une figure humaine. En revanche, le voûtement et le décor sculpté sont plus proches de l'architecture rémoise. La nef, seulement lambrisée, a été davantage remaniée, de même que le portail, restauré au siècle dernier.

L'église ne fait l'objet d'aucune mesure de protection au titre des Monuments historiques. Son mobilier classé a disparu lors de la Grande Guerre, mais on peut encore y voir un beau retable avec des boiseries du XVII^e s.

Encore utilisée pour le culte, elle est aujourd'hui dans un état de conservation alarmant : pour la réfection de la toiture la Sauvegarde de l'Art Français a donné 60 000 F en 1988.

G. M. L.